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今日市区空气质量预测：优至良

厉行节约 反对浪费

新华社合肥 8月 20日电 正
在安徽视察调研防汛救灾工作的中
共中央总书记、国家主席、中央军
委主席习近平，20 日上午听取军
队参与防汛救灾情况汇报，代表党
中央和中央军委，对参与防汛救灾
的人民解放军指战员、武警部队官
兵、民兵预备役人员致以诚挚问
候。他强调，要发扬连续奋战作
风，有力组织抢险救灾，支援地方
灾后恢复重建，切实完成防汛救灾
后续任务。

中央军委联合参谋部、东部战
区、安徽省军区、武警安徽省总队
分别汇报了军队参与防汛救灾有关
情况。据统计，今年入汛以来，截
至 8 月 19 日，解放军和武警部队坚
决贯彻习主席重要指示和军委决策
部署，共出动兵力 120 多万人次，
组织民兵 30 多万人次，参加了 17
个省份的防汛救灾行动，共转移群
众 17 万 余 人 、 封 堵 决 口 和 管 涌
3900 多处、加固堤坝 900 多公里、
抢通道路 350 多公里。

习近平在听取汇报后发表重要
讲话。他指出，今年入汛以来，全
国多地出现严重洪涝灾害。在党中
央坚强领导下，各有关方面团结奋
战，灾区人民众志成城，我军部队
勇挑重担， 【下转第5版①】

习近平在听取军队参与防汛救灾情况汇报时强调

发扬连续奋战作风
切实完成防汛救灾后续任务

本报讯（记者孙佳丽 鄞州区
委报道组杨磊） 近日，在和邦大厦
办公的宁波拓驰贸易公司员工张先
生发现，他经常前往用餐的可百味
大食堂发生了一些变化：餐盘的尺
寸变小了，每道菜的价格根据分量
的多少作了区分，油条的个头和价
格都有所缩减，大家用完餐，餐盘
里很少有白米饭剩下。

据了解，前不久，鄞州区楼宇
经济促进会向全区 184 家楼宇运营
企业发布了 《拒绝“舌尖上的浪
费”，从我做起》 倡议书，动员楼
宇内入驻企业和员工模范遵守、率
先示范，自觉当好节约粮食的宣传
员、文明用餐的践行者、杜绝浪费
的管理者，营造“文明消费，节约
用餐”新风尚。

“商务楼宇作为企业、人员的
聚集地，倡导节约用餐新风尚义不
容辞。鄞州区拥有 184 栋重点商务
楼宇，入驻企业超 2.2 万家，厉行
节约、反对浪费，需要我们每个人
从自身做起。”鄞州区楼宇经济促
进会会长陈常锡表示，倡议发出
后，各楼宇运营企业纷纷响应号

召，积极行动起来，目前已取得显
著成效。

以张先生常常用餐的可百味大
食堂为例，8 月 13 日开始，食堂改
用较小尺寸的餐盘，还推出了半份
菜、小半份菜、大份菜等不同规格
的菜品，价格相应地下调，食堂工
作人员不时提醒消费者吃多少拿多
少。

和邦大厦党委书记陈虹告诉记
者，除了积极动员大厦内 5 家餐饮
企业推出创新措施，打造节约型餐
饮环境外，他们还在每幢楼的大堂
以及综合运营中心等公共区域醒目
位 置 ，放 置 了《拒 绝“ 舌 尖 上 的 浪
费”，从我做起》倡议书，营造“文明
消费，节约用餐”的良好氛围。

在鄞州，商务楼宇节约用餐已
蔚然成风。国际金融服务中心内的
员工食堂会根据员工的剩菜情况调
整相应的菜单；宁波朗东资产管理
有限公司在运营管理的商务楼宇里
放置“厉行节约”的海报，并通过
微信公众号、朋友圈引导入驻企业
提高节约意识⋯⋯

下一步，鄞州区将进一步细化
商务楼宇的监督管理制度，对浪费
行为进行监督和曝光，让“光盘”

“打包”成为楼宇内每一位白领的
日常习惯。

让“光盘”“打包”成为每一位白领的日常习惯

鄞州区商务楼宇
节约用餐蔚然成风

记者 冯瑄 王博 通讯员 梅灵

“大禹鼎”是全省治水最高荣
誉。在连续两年捧回“大禹鼎”之
后，几天前，宁波第三次夺鼎。宁
波治水“大禹鼎”是如何炼成的？

“因水而兴的宁波，在治水上
下了一盘大棋。”市五水共治办相
关负责人说。近些年，以“绿水青
山就是金山银山”理念为引领，以

“五水共治”为契机，宁波在全省
率先开展“污水零直排区”建设，
1500 多家重污染企业开展环境整

治 ， 480 条 河 道 告 别 “ 黑 臭 ”，
1210 个 劣 五 类 小 微 水 体 全 面 消
除，783 家涉水企业和 94 个入河

（海） 排污口完成整治提升⋯⋯
控源、截污、生态提升、近岸

海域整治等一系列治水举措，换来
了“潮音时入耳，带水亦盈盈”的
江南水乡美景。14 年间，全市市
控以上断面水质优良率、功能达标
率稳步提高，至去年分别提高了
43.2 个和 53.4 个百分点。家住小浃
江畔的居民高云昌感慨：“在家门
口，我们就看得见山，望得见水，

记得住乡愁。”

一根管道让污水告别
“跑冒滴漏”

听说过“人间天河”红旗渠，
你是否知道，在奉化常照村也有一
条“红旗渠”？“红旗渠”穿村而
过，汇入县溪，其下游就是宁波饮
用水源地横山水库。经过近些年的
治理，如今“红旗渠”两侧，已看
不到村民洗衣淘米的场景。
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宁波治水大禹鼎是如何“炼”成的？

记者 厉晓杭 孙吉晶 陈朝霞
通讯员 康庄严

夏日，杭州湾畔的慈溪市国家
现代农业产业园焕发着勃勃生机。
很难想象，这个面积达 15.5 万亩的
现代农业先导区，曾经是盐花遍布
的盐碱荒滩。

“我们栽培的水稻平均亩产从
400公斤提高到600公斤，近2.5万亩
水稻销售额有 4000多万元。”正大桑
田（宁波）农业发展有限公司负责人
白劲松介绍，2015年，公司创新采用
水淹法种植水稻，实施立体生态种
养，打造集水稻绿色种植、品牌大米
生产于一体的全产业链经营模式，改
写了盐碱地贫瘠的历史。

为了拓宽销路，该公司同周边
50 余户水稻种植大户建立了优质
稻米品牌共推共用关系，打响了园
区新品牌——“海香软”稻米，并
带动稻米购销 5000 吨。

恒海农业开发有限公司是园区
引进的另一家龙头企业，今年试种
了 3500 亩莲藕。“我们引进了职业
农民，实施规范化、标准化种植。”恒
海农业负责人顾斌斌告诉记者，统
一选种、统一种植、统一收购，为当
地农民增收提供了有力保障。

为带动农户增收致富，产业园
还创新利益联结方式，运用品牌共
建、机制创新、龙头带动、产业融
合等方式，帮助农民搭上产业园这
一“现代快车”，参与产业链与价
值链利益分配。目前，园区辐射带
动农户 6000 余户。

“作为宁波现代农业四大先导
区之一，慈溪市国家现代农业产业
园聚集了现代生产要素，以管委会

主导运营服务，以工业理念发展农
业，全面提高农产品附加值，全面
提升了现代农业发展水平。”市农
业农村局二级调研员朱丹说。

我市各地农业资源禀赋不同，
一家一户的分散经营模式已不适应
新阶段农业发展的要求。解决农民
增收问题，政府通过先进生产力引
领农民共同致富至关重要。当前，我
市正在大力实施绿色都市农业示范
区“152211”工程，聚力建设一批融
生产、生活和生态于一体的大平台。
全市绿色都市农业示范区规划面积
120 万亩，其中面积 10 万亩以上的
现代农业园先导区 4 个，目前有 9 个
园区列入省级现代农业园区创建名
单，数量居全省第一。这些平台成
为宁波农业现代化发展的最强引
擎，也是促进农民增收的主阵地。

打造规模化的产业平台，引导

和推动更多的资本、技术、人才等
要素向农村流动，才能让更多农民
受益。在三门湾现代农业开发区蛇
蟠涂板块，当地正计划打造现代海
水养殖产业基地，发展传统生态养
殖、设施养殖、种苗繁育等主导产
业，引入科研院校，打造产学研融
合为一体的大平台。

宁波华大海昌水产种苗基地是
宁海引入的首家省级对虾种苗良种
场，主要从事南美白对虾、青蟹、
梭子蟹等重要经济水产种苗繁育。
该公司董事长邬时会介绍：“以前
老百姓要从海南买种苗，我们公司
入驻园区后，100 多户养殖户承包
了公司的养殖塘，并向公司买种
苗，售后我们进行一对一服务。”
养殖户沈建生在附近承包了 30 多
亩 养 殖 塘 ， 效 益 不 错 。 他 称 赞 ：

“ 现 在 就 近 向 企 业 买 种 苗 ， 很 方

便，也有技术保障。”
发展数字农业、智慧农业，也

是农民加快转型的重要路径。在海
曙区古林镇前虞村，稻翻碧浪，白
鹭翩翩，在蓝天白云和黛色山峦映
衬下，构成了一幅优美的江南田园
风光图。不远处，农户们正在辛勤
劳动。而他们的工作轨迹，都被一
一记录在数据中心。

这里是海曙区古林大田数字农
业项目的核心区。作为农业农村部
数字农业建设试点项目之一，该项
目总投资 5000 万元，建设总面积
达 10900 亩。

通过大屏幕，工作人员可以直
观且清晰地知道土壤温度、灌溉时
间、病虫害情况等，实时监控水稻
的生长情况。“水稻种植从耕田、
播种、施肥、收割再到烘干的全过
程数字一体化的实现，大大提升了
生产效率，这是过去人工种地时无
法想象的。”操作员林佳伟感叹。

“整个项目涉及 5 个村 6000 余
农户，大项目带动发展绿色高效农
业，促进信息技术与农业生产全
面深度融合应用，改变了以往镇里
农户小规模种植的状况。”古林镇
党委书记周高说，除了每亩近千元
的土地流转费收入，受雇农户每个
月工资有五六千元。预计项目可以
使用工成本
减 少 10% ，
节 水 10% ，
减少肥料施
用 8%，单产
提 高 2% ，
快速带动周
边 农 民 致
富。

平台引领，农民如何搭乘“现代快车”致富？
——二问富民乡村产业

本报讯 （记者易鹤 张凯凯） 昨天上
午，市文明委召开全国文明城市创建专题
会，市委副书记、市长、市文明委主任裘东
耀强调，要深入学习贯彻习近平总书记考察
浙江、宁波重要讲话精神，全面落实中央和
省委关于精神文明建设的决策部署，按照市
委的工作要求，聚焦创建标准补短板强弱
项，把文明创建工作抓实抓细抓到位，全面
展现文明甬城的最好形象、最佳状态、最美
风景，确保高分夺取全国文明城市“六连
冠”，为我市当好浙江建设“重要窗口”模
范生增光添彩。

裘东耀指出，当前争创全国文明城市
“六连冠”工作已经进入了决战阶段。市文
明委各成员单位要进一步振奋精神、凝聚力
量，增强志在必得的信心和决心，拿出舍我
其谁的担当和作为，坚持高标准、常态化，
强化你我他、齐动手，全力冲刺全国文明城
市“六连冠”。

裘东耀强调，针对前阶段创建工作中的
薄弱环节，要在思想认识上强化再强化、标
准执行上严格再严格、工作作风上深入再深
入、长效机制上完善再完善，全面补齐创建
短板，持续提升创建成果。一要强化闻风而
动。对标对表创建标准要求，以坐不住、等
不得的紧迫感，从严从细查找不足，立行立
改攻克难点，切实做到责任清晰化、工作精
细化、管理规范化、执法严格化。二要强化
协同联动。注重上下联动、左右协同，推进
共同创建、齐抓共管，形成各方主动担当、
一起出力给力的良好创建格局。三要强化攻
坚克难。对背街小巷、网吧、学校、行政村
等区域，对市容市貌、市场环境、交通秩
序、老旧小区等方面存在的问题，要摸清

“病灶”、对症下药，坚决消除盲区、堵塞漏
洞，加快破除顽疾、打造亮点。四要强化群
策群力。坚持创建为民、创建惠民、创建靠
民，加大引导宣传力度，充分调动街道社区
的积极性，广泛发动志愿者等社会各界参与
文明创建，汇聚起强大的创建合力。

裘东耀强调，要压紧压实责任，坚持主要领导亲自抓、各负其责配合
抓、发动群众全员抓，落细网格化管理责任，加强工作跟踪问效，确保创
建工作精细化落实、高质量推进。

李军及朱金茂参加。
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海曙区古林大田数字农业项目核心区，农户正在辛勤劳作。（厉晓杭 摄）

8月 20日上午，正在安徽视察调研防汛救灾工作的中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平听取
军队参与防汛救灾情况汇报，代表党中央和中央军委，对参与防汛救灾的人民解放军指战员、武警部队官兵、
民兵预备役人员致以诚挚问候。这是习近平在听取汇报后发表重要讲话。 （新华社发）

“光盘”在鄞州区商务楼宇已成为常态。 （孙佳丽 摄）

徐 川

思想观念支配人的行为。在浪
费现象背后，往往是一些不正确或
似是而非的思想观念在作祟。倡导
节约，制止浪费，要从改变错误观
念、习惯心理做起，让讲节约成为人
们的共识。

要改变“浪费无所谓”的观念。
在一些人特别是一些年轻人看来，
过去讲节约，是因为条件所限，属无
奈之举，不得已而为之。现在生活条
件好了，浪费一点无伤大雅，以致日
常生活中习惯于大手大脚。殊不知，

“成由勤俭败由奢”，不管社会发展
到什么程度，艰苦奋斗、勤俭节约的

传统永远不能丢。
要改变“节约是小气”的观念。

现实生活中有很多人好讲面子、讲
排场，认为“自己花钱，丰俭由我”，
请客吃饭，日常消费，不能显得过于
小气和抠门。在他们看来，浪费事
小，面子事大，因此常常不惜浪费粮
食和财物，以满足虚荣心。这种心理

和做法实不可取。
要改变“反浪费会抑制消费”的

观念。有人认为，在当前强调扩内
需、促消费的背景下，反对浪费会抑
制消费，影响经济发展。这是一种认
识上的误区。消费不等于浪费，用浪
费来进行所谓的“刺激消费”，是缘
木求鱼，更是饮鸩止渴。

只有彻底改变这些不正确的思想
观念，涵养健康消费心理和理性消费
习惯，反浪费才能真正落实到行动上。

倡导节俭需从改变观念做起
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